

Zeitschrift: IABSE congress report = Rapport du congrès AIPC = IVBH
Kongressbericht

Band: 9 (1972)

Artikel: Conclusions aux thèmes I, VI et VII

Autor: Robinson, J.R.

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-9690>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Conclusions aux thèmes I, VI et VII
Schlussfolgerungen zu Themen I, VI und VII
Conclusions to themes I, VI and VII

J.R. ROBINSON
Directeur de l'Institut de Recherches
Appliquées du Béton Armé
Président de la Commission de Travail I
France

Thème I

On sait que le constructeur rencontre des phénomènes non-linéaires de nature physique du fait des matériaux eux-mêmes ou de nature géométrique du fait des déformations des structures ou même de nature physique et géométrique à la fois. L'étude de ces phénomènes n'est pas achevée, mais le corps de doctrine existant est déjà imposant. Le premier résultat du 9ème Congrès aura été de fournir aux ingénieurs un répertoire ordonné, critique et analytique des ressources théoriques et techniques dont ils peuvent disposer, ce qui, eu égard à la complexité du sujet, leur sera extrêmement précieux. Le congrès d'autre part a apporté sa pierre à l'édifice. Une des grandes difficultés des théories non linéaires étant la résolution de leurs équations, il est naturel qu'un certain nombre de contributions aient porté sur des méthodes approchées, certaines fort ingénieuses. Les études de caractères plus fondamental ont traité spécialement des grandes déformations et de l'influence des défauts, tant de la forme que des matériaux. L'auditeur est par ailleurs sensible aux exposés dont il perçoit immédiatement les conséquences pratiques ; ceux qui, par exemple ont porté sur le flambement des poteaux à parois minces, sur le calcul des contraintes résiduelles d'origine thermique de laminage et de soudage, sur l'explication de la sensibilité au voilement des membrures comprimées des poutres caissons.

Thème VI

En ce qui concerne le thème VI, le contrôle des ouvrages existants a bénéficié tout d'abord des progrès relatifs à l'automatisation des mesures et du traitement des données recueillies. En particulier l'étude simultanée des contraintes dans les ouvrages et des caractéristiques de poids du trafic réel ont permis de porter un jugement sur la convenance des dispositions réglementaires japonaises de calcul des ouvrages. D'autres progrès ont été réalisés, aux conséquences sans doute importantes : la mise au point de pesons précis et fidèles pour la mesure des réactions d'appui des ouvrages.

Quant à l'utilisation des modèles pour le dimensionnement, lorsque l'ouvrage et par conséquent le modèle mécanique sont élastiques, on tend aujourd'hui à n'employer le modèle que pour déterminer les coefficients d'influence des forces appliquées sur les effets à étudier en faisant agir une force isolée successivement en chacun des points de charge. La conduite de l'essai, les mesures, leur enregistrement sont entièrement automatiques. Les coefficients connus, un traitement purement automatique donne immédiatement les effets de n'importe quelle combinaison de charges.

Le modèle peut même prendre un caractère encore plus abstrait. Le modèle mécanique peut être en effet remplacé par un réseau électrique analogique, beaucoup plus facile à construire à partir de composants standard. Tout se réduit à l'application et à la mesure de potentiels harmoniques aux noeuds du réseau. On peut étudier ainsi non seulement les phénomènes élastiques mais aussi ceux de viscoélasticité et même de non linéarité géométrique.

Lorsqu'on sort du domaine de l'élasticité linéaire des matériaux, l'usage traditionnel du modèle reprend tous ses droits et la difficulté consiste à construire un modèle qui jouisse de mêmes propriétés non linéaires que l'ouvrage. On peut être amené à utiliser le même matériau que dans l'ouvrage et à adopter par conséquent une échelle assez grande. C'est ainsi que des modèles en béton précontraint ont été nécessaires pour des ouvrages en béton précontraint : l'un à l'échelle du quart pour l'étude des effets thermique de l'ensoleillement, l'autre à l'échelle du dixième pour le contrôle du projet d'un grand pont.

Thème VII

Quant au thème VII, Développements nouveaux, la plus grande diversité est en principe à attendre des contributions qui y répondent. Il n'en est que plus remarquable que sur quatorze contributions à la discussion préparée, cinq portent sur l'automatisation de l'élaboration des projets, dessins compris, et même sur celle de leur exécution en usine pour les ouvrages métalliques. Une sixième, fort attachante, décrit les réactions humaines que provoque l'introduction de ces nouveautés.

Deux contributions ont pour thème l'optimisation, une, une théorie générale de calcul spécialement applicable aux dalles et aux coques et une autre résume l'expérience d'un spécialiste dans la conception des tours de refroidissement. L'exposé de perfectionnements apportés aux ponts en acier forme la transition avec les inventions : un système de câbles à fils parallèles pour ponts à haubans ou suspendus, une tour en plastique armé de fibres de verre et un système de construction en parallélépipèdes d'acier, dit " briques " destiné à monter les conditions et les possibilités de l'industrialisation du bâtiment.

Leere Seite
Blank page
Page vide